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Zusammenfassung

        
Die therapeutische Plasmapherese (PE) ist als Eskalationstherapie des steroidrefraktären Schubsymptoms bei Multipler Sklerose (MS) inzwischen etabliert, dennoch liegen bisher nur wenige Daten zu Prädiktoren für ein gutes Ansprechen der Therapie, Verlaufsbeobachtungen und effektive Anschlusstherapien vor. In diesem Artikel berichten wir über unsere Erfahrungen an 35 PE-behandelten Patienten sowie Nachuntersuchungen an 21 Patienten 6–12 Monate nach Plasmaaustausch. Unsere Analyse bestätigt die Effektivität des Plasmaaustausches mit einer Ansprechrate von 80 % mit funktionell relevanter Besserung des Zielsymptoms, welches in 49 % auch elektrophysiologisch objektiviert werden konnte. Analog zu vorherigen Daten trat die klinische Besserung im Mittel nach dem 3. Behandlungszyklus ein, in einigen Fällen aber auch erst nach 6 Sitzungen. Eine anhaltende Besserung des Zielsymptoms war bei 71 % der Patienten auch zum Zeitpunkt der Nachuntersuchung nachweisbar. Darüber hinaus berichten wir über eine erfolgreiche Immunadsorption im Falle einer Patientin mit rezidivierenden steroidrefraktären Optikusneuritiden und schweren vegetativen Nebenwirkungen unter zweimaliger vorausgegangener PE-Behandlung.


      
        
Abstract

        
Therapeutic plasma exchange (PE) is established as an escalation therapy for steroid-unresponsive multiple sclerosis (MS) relapses. However, there are only few data on predictors of therapeutic response or long-term efficacy including follow-up therapies. Here, our clinical experience with 35 PE-treated patients and follow-up investigations in 21 patients 6 to 12 months after PE will be summarised. Our data confirm the efficacy of PE in MS relapses with functionally relevant improvement in 71 % of patients, corroborated by electrophysiology in 49 % of them. The mean onset of clinical improvement was again determined after the third exchange while some patients may still improve even as late as after the sixth PE. At the time of the follow-up examination, we found a sustained amelioration of the initial symptom in 71 % of patients. One patient with recurrent episodes of steroid unresponsive optic neuritis and severe side effects during 2 therapeutically successful cycles of PE was effectively and safely treated with immunoadsorption therapy.
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